

Lehrkräftemangel: Bedeutung des Referendariats für die Lehrkräftebildung

Bremen, 19.01.2025 – Der [bak Lehrerbildung](#) hebt die entscheidende Rolle der zweiten Phase der Lehrkräftebildung hervor und fordert gezielte Maßnahmen der Bundesländer, um den Lehrkräftemangel effektiv zu bewältigen.

Der kürzlich veröffentlichte [Bericht des Stifterverbandes](#) zeigt alarmierende Schwundquoten im Lehramtsstudium, während die Zahlen für das Referendariat stabil bleiben. Scheiden schon im Studium bis zu 41 Prozent der potenziellen Lehrkräfte aus, liegt die Schwundquote im Referendariat bei lediglich fünf Prozent.

Das Referendariat bietet somit einen stabilen Rahmen, in dem angehende Lehrkräfte ihr theoretisches Wissen vertiefen und praktisches Können unter realen Bedingungen erproben können. Diese Phase der Ausbildung ist entscheidend für die berufliche Professionalisierung der zukünftigen Lehrkräfte.

Die Zahlen des „Lehrkräftetrichters“ schwächen nach Einschätzung des bak die allgemeine Annahme, dass angehende Lehrkräfte durch einen zu harten Vorbereitungsdienst abgeschreckt werden. Die niedrigen Abbruchquoten im Referendariat sowie Untersuchungen, die eine deutliche Zufriedenheit mit der Ausbildung im Referendariat zeigen, unterstreichen die hohe Bedeutung der zweiten Phase der Lehrkräftebildung. Der bak fordert daher, bundesweit einheitlich die Zeit des Vorbereitungsdiensts wieder auf 24 Monate festzusetzen, um diese bedeutende Phase effektiver zu nutzen.

Durch ein verlängertes Referendariat kann der Lehrkräftemangel langfristig und vor allem nachhaltig und qualifiziert bekämpft werden. Der Bundesarbeitskreis Lehrerbildung setzt sich dafür ein, die Qualität der Lehrkräfteausbildung zu sichern und die angehenden Lehrkräfte bestmöglich auf ihre zukünftigen Aufgaben vorzubereiten und zu professionalisieren.

bak Lehrerbildung

Der Bundesarbeitskreis Lehrerbildung e.V. versteht sich als Forum, Interessenvertretung und Fortbildungsorgan aller in der Zweiten Phase der Lehrerausbildung Beschäftigten.

Dazu gehören Seminar- und Fachleitungen ebenso wie Lehrbeauftragte bzw. Seminarlehrer. Wir treten bundesweit und in unseren Landesverbänden für eine qualitativ hochwertige Lehrerausbildung in allen Schularten ein.

<https://bak-lehrerbildung.de>